

## Flash Info du Secteur



## « News du secteur »

✚ **Entrepreneuriat féminin - «Min Ajliki» redémarre pour une deuxième phase 2.0**

Une réunion sur la validation de la nouvelle configuration du programme « Min Ajliki 2.0 », programme de promotion de l'Entrepreneuriat féminin au Maroc, s'est tenue le 02 mars 2017 au Ministère de l'Emploi et des Affaires Sociales.

Puis, le 05 avril courant, la cérémonie de signature d'une convention entre l'APEFE et ses huit partenaires nationaux (Ministère de l'Emploi et des Affaires Sociales, ANAPEC, Maroc PME, Association des Femmes chefs d'Entreprises du Maroc, Réseau Entrelles Maroc, Al Amana Microfinance, Attawfiq Micro-Finance et le CMS), s'est déroulée à la résidence de l'ambassadeur de Belgique à Rabat.

Les actions de la seconde phase 2.0 s'étaleront sur cinq années (2017-2021) et intégreront l'entrepreneuriat social et solidaire, qui est un axe principal du développement humain et qui explique la présence du CMS dans le réseau des partenaires, ainsi que la digitalisation des processus de l'information et de la formation.



[http://lematin.ma/journal/2017/-laquo-min-ajliki-raquo-redemarre-pour-une-deuxieme-phase-2-0/270200.html?utm\\_source=link&utm\\_campaign=Slider&utm\\_medium=inside&utm\\_term=Page-Home&utm\\_content=lematin](http://lematin.ma/journal/2017/-laquo-min-ajliki-raquo-redemarre-pour-une-deuxieme-phase-2-0/270200.html?utm_source=link&utm_campaign=Slider&utm_medium=inside&utm_term=Page-Home&utm_content=lematin)

## Flash Info du Secteur



### Programme d'appui aux AGR de la Fondation CDG

Suite à une réunion d'évaluation des deux précédentes éditions du programme d'appui aux AGR et de préparation de l'édition de 2017 organisée le 06 mars par la Fondation CDG, une nouvelle réunion organisée le 21 mars par le CMS, a porté sur une présentation des réalisations de l'édition 2016 et a permis aux participants : Associations de Micro-crédit (Attawfiq MF, Al Amana, Fondation Ardi, Al Baraka, INMAA, Attadamoune, Fondation Al Karama), partenaires (Fondation CDG, Fonds Jaïda, FNAM), et la Fondation du Jeune Entrepreneur (FJE) en tant qu'invitée, de débattre sur ledit programme afin de l'enrichir.



### « A lire sur le net »

#### Microfinance: 6,5 milliards d'encours en 2016

Le secteur a fait preuve de résilience en 2016, malgré une conjoncture difficile. Les opérateurs planchent sur une feuille de route bien définie pour encadrer le secteur.

Le secteur de la microfinance a su se maintenir en 2016, nonobstant une conjoncture loin d'être faste. Le secteur a poursuivi sur sa lancée, réalisant une bonne performance, souligne Aujourd'hui Le Maroc dans son édition de ce jeudi 23 mars. En effet, l'encours des microcrédits, à fin 2016, avoisine les 6,5 milliards de DH contre 6,024 milliards de DH un an auparavant, soit une progression de 7,68%, fait remarquer le journal, ajoutant que le secteur compte, à fin décembre 2016, 932.274 clients actifs contre 905.990 en 2015. On constate aussi que de nouvelles agences ont vu le jour, et que des recrutements ont été effectués par les opérateurs pour étoffer leurs effectifs.

<http://fr.le360.ma/economie/microfinance-65-milliards-dencours-en-2016-112543>

# Flash Info du Secteur



## ✦ Le microcrédit reste sur une bonne dynamique

Malgré une conjoncture économique défavorable marquée par une sécheresse dans les zones rurales, le microcrédit maintient son dynamisme.

En 2016, l'encours de microcrédits a progressé de 7,7%, à 6,49 milliards de DH. Un volume géré par un effectif qui a évolué de 8%, à 7 100 personnes. Le statut actuel des associations limite leur périmètre d'intervention.

<http://lavieeco.com/news/economie/le-microcredit-reste-sur-une-bonne-dynamique.html>

## ✦ L'apport des monnaies sociales à la microfinance : le cas des banques communautaires de développement brésiliennes

Après un état des lieux de la microfinance au Brésil et avoir rappelé les limites de l'outil microcrédit, nous nous intéresserons à une adaptation particulière du modèle microfinancier, celle mise en œuvre par les banques communautaires de développement brésiliennes. Une des principales innovations de ces organisations de la société civile est de coupler le microcrédit à l'émission d'une monnaie sociale, dont l'usage est circonscrit au territoire local. Nous verrons ce qu'apportent ces monnaies et dans quelle mesure elles viennent répondre à certaines des limites du microcrédit.

<https://www.cairn.info/revue-d-economie-financiere-2016-4-page-313.htm>

## ✦ Inclusion financière : déploiement des services digitaux

Les services financiers digitaux sont fortement déployés pour accélérer l'inclusion financière sur le continent africain. 250 fournisseurs de services financiers digitaux dans la région de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA), dont la République démocratique de Congo et Madagascar viennent de bénéficier d'un nouveau programme qui vise à développer des formations en finance digitale, adaptées aux marchés africains francophones le 2 février dernier.

<http://www.newsmada.com/2017/02/10/inclusion-financiere-deploiement-des-services-digitaux/>

## ✦ Entrepreneuriat : la femme africaine mérite notre confiance !

L'Afrique est devenue, en quelques années, le premier continent de l'entrepreneuriat féminin. Aujourd'hui, 25 % des femmes y créent une entreprise, soit le taux le plus important à l'échelle mondiale. Et, loin des clichés qui voudraient que le continent ne soit pas encore « connecté », c'est notamment dans le monde du digital qu'elles évoluent.

Une récente étude du cabinet McKinsey est venue confirmer le poids croissant du digital pour le tissu entrepreneurial africain.

## Flash Info du Secteur



L'économie du continent africain est en pleine croissance et sa force de travail est à 50 % féminine - contre une moyenne de 40 % dans les pays de l'OCDE. Le rôle des institutions étatiques et supra-étatiques - comme l'Union africaine -, mais également des dirigeants nationaux, est d'aider la femme à gagner cette confiance en elle nécessaire à la création de son activité. Cela peut, par exemple, passer par la mise en place de politiques dites de « discrimination positive », comme l'a rappelé l'un des représentants de la Banque Africaine de Développement (BAD), en marge de la COP22, à Marrakech, en novembre dernier.

<http://afrique.latribune.fr/think-tank/tribunes/2017-02-09/entrepreneuriat-la-femme-africaine-merite-notre-confiance.html>

#### ✚ Verdir la finance numérique

La finance numérique s'est révélée être un outil révolutionnaire inattendu, par le simple fait qu'elle permet une inclusion financière à bas coûts. Grâce aux nouvelles technologies financières (regroupées sous le terme « Fintech »), les consommateurs peuvent facilement faire leurs achats, les immigrants peuvent à moindre frais envoyer l'argent durement gagné à leurs familles et les épargnants peuvent par eux-mêmes définir les investissements en vue de leur avenir. Mais pour que la Fintech réalise son potentiel d'avancement du bien public mondial, un autre facteur doit être pris en compte : l'environnement.

<http://www.lesechos.fr/idees-debats/cercle/0211799643787-verdir-la-finance-numerique-2064899.php>

#### ✚ Stimuler la révolution entrepreneuriale en Afrique !

Les « Midi de la microfinance et de l'inclusion financière » sont des conférences organisées au Luxembourg et dédiées aux enjeux et aux évolutions de la finance inclusive.

Les enjeux de l'entrepreneuriat en Afrique ont été discutés devant une salle très remplie à la Banque de Luxembourg lors du 38e Midi de la microfinance, avec deux orateurs qui connaissent bien ce continent : Jean-Michel Severino, Président du fonds Investisseurs et Partenaires (I&P) destiné aux PME africaines, Eric Campos, Délégué Général de la Fondation Grameen Crédit Agricole.

Le soutien aux PME est très cher à ADA qui l'année dernière a créé une structure pour appuyer le développement des PME dans les pays du Sud. Ainsi, du 9 au 13 octobre 2017, ADA organisera la plus grande conférence de microfinance réunissant tous les principaux acteurs économiques africains, la « Semaine Africaine de la Microfinance ». Cette troisième édition sera justement consacrée à la thématique des PME.

<https://www.microfinancegateway.org/fr/annonce/stimuler-la-r%C3%A9volution-entrepreneuriale-en-afrique>

#### ✚ Investir pour protéger l'environnement

Des établissements de microfinance permettent de réaliser des placements écologiques dans les pays menacés. Les pays en développement sont les plus touchés par le changement climatique. L'adaptation au changement climatique nécessitera des milliards d'investissements.

Dans les pays en développement, les assurances climat sont souvent proposées par des établissements de microfinance qui ont souvent déjà une relation avec le client, par le biais d'un microcrédit ou d'un compte.

<https://www.letemps.ch/economie/2017/04/05/investir-protger-lenvironnement>